

Prise de position sur la stratégie du Conseil fédéral pour la politique de la santé (Santé2030)

mfe soutient globalement la stratégie Santé2030 du Conseil fédéral axée sur quatre défis urgents : la transformation technologique et numérique, le vieillissement de la population, des soins de qualité et un financement viable, ainsi que les risques sur la santé en lien avec l'environnement et le travail. Néanmoins, mfe constate que des problématiques sanitaires majeures n'ont pas été évoquées et que la stratégie se focalise de manière démesurée sur la maîtrise des coûts de la santé, alors que la sécurité du patient et la qualité des soins devraient être au premier plan.

Soins de grande qualité avec un système financièrement viable

Le 3ème défi défini par le Conseil fédéral est particulièrement important pour les médecins de famille et de l'enfance. L'objectif du Conseil fédéral dans le domaine de la santé devrait être d'améliorer la prise en charge des patients et leur traitement. Les conséquences positives sur les coûts qui en découlent sont certes réjouissantes pour le système de santé, mais ne devraient pas primer sur les mesures en matière de qualité. Sensibles à la qualité des soins et à la sécurité des patient-e-s, les médecins de famille et de l'enfance s'investissent au quotidien en faveur du développement de la qualité. mfe est un acteur-clé dans le domaine et accompagne ses membres dans la mise en œuvre de mesures qualité.

Pour ce qui touche aux coûts de la santé, pour mfe il est incontestable que le système de soins doit rester financièrement accessible à tout un chacun. Raison pour laquelle mfe apporte ses solutions à travers sa « formule d'une Suisse en bonne santé ». Un système de santé basé sur la médecine de famille permet de résoudre 95% des cas de manière économique - ce rôle est encore trop peu accepté. Pour mfe il est toutefois clair que les efforts sur les coûts ne doivent en aucun cas mettre en péril le système de santé.

Par ailleurs, plusieurs passages évoquent un changement de cadre pour réduire les coûts de la santé, sans pour autant clairement expliciter ce que le Conseil fédéral sous-entend. Pour mfe les changements sont acceptables dans une certaine mesure uniquement et doivent être intensément discutés avec l'ensemble des parties prenantes, dont les médecins de famille et de l'enfance. L'autonomie des partenaires tarifaires est un principe fondamental, qui doit en aucun cas être remis en question.

Problématiques importantes oubliées

La stratégie 2030 se concentre sur des priorités, mais ne couvre pas tous les défis de la politique de santé contrairement à Santé2020. mfe trouve cohérent qu'après une première stratégie touchant à tous les domaines de la santé, des priorités soient posées. L'enjeu principal

qui ressort de cette stratégie est l'adaptation du système de santé au vieillissement de la population. Bien que mfe soutient globalement ce cap, des problématiques sanitaires majeures n'ont pas été évoquées. Pour mfe il s'agit principalement des enjeux suivants : l'augmentation des maladies chroniques, la capacité du système de santé de surmonter des crises sanitaires importantes, tel que causé actuellement par le coronavirus, l'utilisation appropriée des antibiotiques, ainsi que la réhabilitation au sens où les séjours en EMS ou le retour au travail des personnes ayant souffert de problèmes de santé peuvent être réduits, respectivement améliorés via des mesures dans ce domaine. Dans les objectifs externes au champs de la santé, aux côtés de l'environnement et du travail, la réduction des inégalités aurait pu être retenue.

Les risques sur la santé en lien avec l'environnement et le travail

Le 4ème défi comprend pour la première fois deux objectifs en-dehors du domaine de la politique de santé traditionnelle. mfe salue cette vision qui reconnaît l'interdépendance de divers champs politiques.